PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 137/Martes 13 de julio del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

Elecciones presidenciales en Alemania. Otra prueba de fuego para Merkel.

DE LA PRENSA

• Crucial disyuntiva para los países del Golfo. (Por Esto!).

DE CUBA

- Repercusión de la comparecencia de Fidel en la Mesa Redonda. AP/EFE/REU
- Destaca Reflexión de Fidel titulada El origen de las guerras. ANSA
- Evo Morales ratifica su respeto y admiración por el Líder Histórico de la revolución. EFE
- Entrevistan en España a Fabián Escalante. REUTERS
- Células centroamericanas que creó Posada Carriles están activas, revela prensa salvadoreña.
- Conversación del paciente Fariñas con la agencia. EFE
- Anuncia que veinte liberados aceptan irse a España. EFE
- Confirma Moratinos llegada hoy de once excarcelados. DPA
- Ofrece Chile acoger a liberados. AP
- Premian en España a integrantes de grupúsculos. EFE
- Fallece en Miami Olga Guillot. NOTIMEX
- La historia de los Juegos Centroamericanos y del Caribe se viste de figuras cubanas. EFE

DEL MUNDO

- Pronunciamientos de Rusia sobre Irán agrada a EE.UU. REUTERS
- Considera Israel legítimo el uso de armas contra el "Mavi Marmara". DPA
- Israel fracasó en planificar el abordaje a la flotilla, dice informe militar. EFE
- Corea del Norte y Mando de la ONU se reunirán para tratar caso "Cheonan". EFE
- Se reúne la CEPAL en Brasilia para discutir políticas de igualdad de género. EFE
- Resalta Cristina Fernández necesidad de combatir corrupción. EFE
- Pide Presidente boliviano declarar al agua derecho humano global. REUTERS
- Seis meses después del sismo, 1.5 millones de haitianos aún viven en campamentos. EFE

RESEÑA CABLEGRÁFICA (___)

ELECCIONES PRESIDENCIALES EN ALEMANIA. OTRA PRUEBA DE FUEGO PARA MERKEL

Lien Alfonso Pérez Centro de Estudios Europeos

El pasado 30 de junio se efectuaron las anticipadas elecciones presidenciales en Alemania en medio de la crisis por la que atraviesa el país, y después de la inesperada dimisión del entonces Presidente, Horst Köhler, quien había sido reelecto en los comicios celebrados el 23 de mayo de 2009.

La renuncia de Köhler mediante un comunicado de prensa es un hecho inédito en la historia política del país, ya que por primera vez, desde la creación de la República Federal de Alemania, un Presidente entrega su cargo. Ello estuvo relacionado con las fuertes críticas que recibió de una considerable parte de los principales partidos políticos, movimientos sociales y otros sectores, y se debió a las cuestionadas declaraciones que éste realizara con motivo de un viaje a Afganistán, en las cuales puso de manifiesto los estrechos vínculos existentes entre las misiones internacionales llevadas a cabo por el ejército y los intereses económicos y comerciales del país. Estas tropas se encuentran encuadradas en la Fuerza Internacional para la Estabilización de Afganistán (ISAF), que está al mando de la OTAN desde el 2003, con casi cuatro mil soldados alemanes, y a su existencia se opone el 71% de los ciudadanos

Cierto es que el hecho de que Köhler tratara de justificar la guerra por razones de tipo económico puso en apuros al Ejecutivo negro-amarillo liderado por la Canciller Federal, Angela Merkel, también por las existentes especulaciones en torno a que la razón fundamental de la renuncia del Presidente se debía a fuertes disensos entre éste y la mandataria. Todo esto en una ocasión nada propicia para un gobierno que no atraviesa por sus mejores momentos debido a los fuertes desentendimientos entre los partidos gobernantes, en medio del reto que supone dar respuesta a desafíos tan importantes como una salida efectiva a la actual crisis desde sus diferentes posiciones, hecho que constituye la primera preocupación de la clase política y de toda la sociedad en su conjunto.

Los principales desencuentros de las fuerzas co-gobernantes en materia de asuntos internos continúan relacionados con temas como la rebaja de 35 mil millones de euros de impuestos que proponen los liberales, así como con la financiación del sistema de salud, la flexibilización de los despidos laborales y la vigente prohibición de renovar la generación de energía nuclear, temas sobre los que tienen grandes diferencias. Pero lo más significativo es que estas discrepancias se pusieron de manifiesto, además, en los resultados de las elecciones presidenciales.

Si bien es cierto que los partidos gubernamentales cerraron filas de manera general en función de un candidato propio, también lo fue que hubo una fracción, sobre todo dentro del Partido Liberal de Alemania (FDP), que apostaba por la figura presentada de conjunto por socialdemócratas y verdes, y ello obviamente, además de ratificar las fisuras en el seno del Ejecutivo, obstaculizó de alguna forma el proceso de votación que ya de por sí fue bastante reñido, en un contexto en el que los índices de aceptación popular de las principales figuras políticas continúan descendiendo vertiginosamente a escasos nueve meses de la conformación del gobierno. Un sondeo de la televisión pública ARD reveló en la última semana que ya el 86% de los alemanes manifiesta su descontento con la gestión de Merkel y su equipo.

Importante en estos comicios es destacar que, a su vez, de forma inusual, el proceso de votación se llevó a cabo en tres rondas en extremo difíciles, dada la imposibilidad de los principales contrincantes de obtener la mayoría absoluta, que es de 623 votos, necesaria para hacerse del cargo de Presidente, según establece la Ley Fundamental.

A estas elecciones se presentaron cuatro candidatos: Christian Wulff, en representación de la coalición gobernante, Joachim Gauck, por los socialdemócratas y los verdes, Lukrezia Jochimsen, por La Izquierda (Die Linke), con posibilidades prácticamente nulas, y el cantautor ultraderechista del Partido Nacional Demócrata (NPD), Frank Rennike, quien ya se había presentado en la convocatoria anterior de 2009 y quedó completamente fuera de juego. Estos dos últimos retiraron sus candidaturas después de transcurridas las dos primeras vueltas de votación y la disputa volvió a concentrarse nuevamente entre las propuestas de los principales partidos políticos.

No es ocioso volver a resaltar que en este país, el Presidente es el Jefe de Estado y es elegido por la Asamblea Federal (Bundestag), órgano constitucional que se compone de diputados (622) y un número igual de delegados elegidos por los parlamentos regionales (länder) de los Estados Federados. Este cargo es electo para un período de cinco años a través del sufragio libre, secreto e individual y bajo el sistema de mayoría simple, y es admitida una sola reelección. Como dato adicional vale destacar que, en tanto primera autoridad política, las funciones del Presidente se limitan fundamentalmente a cuestiones de representación y a ser garante de los principios "éticos y morales" del país; de manera que el verdadero ejercicio de poder lo realiza la figura del Canciller.

Era de esperar que las mayores posibilidades las tuviera Wulff, ex director de los archivos secretos de la Stasi (policía secreta de la RDA), si se tiene en cuenta que sus correligionarios disponen de una cómoda mayoría dentro del Bundestag. Sin embargo, su victoria no fue todo lo fácil que podía suponerse. En las primeras dos votaciones quedó por debajo de la mayoría absoluta al disponer de un total de 600 y 615 votos, respectivamente. En la tercera ronda fue que se decidió el sufragio por mayoría simple, de tal manera Wulff se convirtió, con 51 años, en el Presidente más joven de la historia de la República Federal de Alemania, y obtuvo 625 votos. Gauck, quien se autodefine como izquierdista y liberal, consiguió 494 sufragios, a pesar de que disponía de mayores simpatías entre los ciudadanos e incluso dentro de las filas del propio FDP. Significativo resultó que dos sufragios fueron contabilizados como nulos y 121 como abstenciones, casi todas provenientes de los escaños del partido La Izquierda, como muestra de su unión en el voto. Y como dato relevante puede destacarse que un total de 44 representantes de los partidos de la coalición de Merkel (CDU, CSU y FDP) negaron su respaldo a su candidato en la primera votación, 29 en la segunda y 19 en la tercera.

Wulff fungía como Ministro Presidente del Estado federado de Baja Sajonia y según establece la Constitución, tras su elección como Presidente abandona de facto el puesto que desempeñaba. Ahora lo ocupa el recién electo David McAllister, jefe de la fracción parlamentaria estadual de la Unión Cristiano Demócrata (CDU), quien obtuvo 80 votos en el Parlamento de Hannover, sólo dos diputados no votaron a favor del candidato propuesto y se repite como fórmula de gobierno una coalición al estilo federal, entre conservadores y liberales (CDU/CSU/FDP).

Lo cierto es que esta nueva elección ha tenido lugar en uno de los peores momentos por los que atraviesa la coalición federal. Es la segunda que se celebra después de los comicios efectuados en el Estado federado de Renania del Norte y Westfalia, donde también los resultados alcanzados por la primera fuerza del país fueron cuestionables. Y aunque la tasa de desempleo bajó en 0,2 puntos porcentuales para colocarse nuevamente en un 7,5%, y otros indicadores como el ligero crecimiento económico, dan muestras de que el país tiende a una discreta recuperación temporal, pesa mucho el deterioro de la imagen de la Canciller y su equipo, las continuas discordias en el seno del gabinete y sus efectos en las bases electorales sobre el tema de la ayuda a Grecia, el plan de rescate del euro, y las políticas presupuestaria, fiscal y sanitaria.

Innegable es que a nueve meses de haberse constituido el nuevo Ejecutivo la imagen de unidad que ha podido ofrecer la nueva legislatura, de la que sí dispuso la anterior fórmula de gobierno (la Gran Coalición) en sus primeros dos años de ejercicio, a pesar de las contradicciones entre sus integrantes, ha quedado sensiblemente fracturada. Más aún, la principal fuerza de poder del país, la CDU, enfrenta por sí sola fuertes contratiempos en su estructura interna basados en renuncias, reclamos y desavenencias con la propia Canciller.

Decepción por la política y los políticos parece ser la palabra de turno en Alemania. Las elecciones presidenciales han constituido una verdadera prueba de fuego para la Merkel y la coalición gobernante en su conjunto, que sin dudas, atraviesa por una profunda e impensable crisis interna, lo cual pudiera devenir en una eventual ruptura de la convivencia gubernamental entre conservadores y liberales, como ya presagian hasta los propios ciudadanos.

POR ESTO! (Versión digital) 12 de julio de 2010 MÉXICO

CRUCIAL DISYUNTIVA PARA LOS PAÍSES DEL GOLFO

Gustavo Robreño

Los países ribereños del llamado Golfo Arábigo-Pérsico han sostenido, históricamente, una ambivalente posición política en medio del conflicto del Medio Oriente, basándose en su inmensa riqueza petrolera que, hasta ahora, les ha permitido ese ambiguo juego sin confrontar graves riesgos.

Han sido, por una parte, amigos y suministradores importantes de petróleo a Estados Unidos y Europa, así como grandes compradores de moderno armamento y equipos bélicos, y han puesto a disposición de las fuerzas militares estadounidenses diversos enclaves -puertos y aeropuertos- que le sirven al Pentágono como puestos de avanzada y comando para el área.

Por otro lado, y en su carácter de países árabes, se han mostrado como adversarios de Israel y, de una forma u otra, han apoyado la causa palestina en los organismos internacionales, han financiado económicamente a algunas de sus organizaciones y otorgado refugio generoso a miles de palestinos expulsados de sus tierras.

En los últimos tiempos han emergido ciertas contradicciones con Estados Unidos, que se hicieron perceptibles a raíz de los atentados terroristas contra las Torres Gemelas de Nueva York, por cuanto los 19 calificados como secuestradores de los aviones atacantes eran de nacionalidad saudí.

No olvidar que Arabia Saudita es el más importante e influyente miembro del Consejo de Países del Golfo, que también integran Kuwait, los Emiratos Árabes Unidos, Bahrein, Qatar y Omán, y que fueron, precisamente, los Emiratos y Arabia Saudita entre los muy pocos países que reconocieron al régimen talibán, cuando este gobernó en Afganistán y proclamó allí el Estado Islámico.

Recordemos, sin embargo, que años antes algunos de ellos respondieron al llamado de Estados Unidos y formaron parte de la coalición militar organizada por Washington para dar cobertura internacional a la primera guerra del Golfo contra Irak, con el propósito aparente de reintegrar su soberanía a Kuwait. Israel no fue convocado a incorporarse a aquella coalición para facilitar así la presencia en ella de países árabes.

Lo cierto, ahora, es que las amenazas de inminente agresión por parte de Estados Unidos e Israel contra la República Islámica de Irán y el despliegue militar sin precedentes en las aguas del Golfo Arábigo-Pérsico y sus accesos, o sea, el estratégico Estrecho de Ormuz y el mar Rojo hasta el océano Índico involucran, como nunca antes, a estos países dentro de las posibilidades de una guerra generalizada en la región, de consecuencias

imprevisibles, que pudiera incluir, eventualmente, el uso de armas nucleares que poseen tanto Estados Unidos como Israel.

Como hemos señalado, la existencia de enclaves aeronavales norteamericanos en diferentes puntos de esos países les haría imposible sustraerse de las trágicas consecuencias de una guerra, a menos que haya una prohibición explícita de su uso, por parte de los gobiernos del Golfo y hasta donde lo permitan los "acuerdos de defensa" firmados con Estados Unidos.

Estos ricos estados petroleros del Golfo se acercan a una crucial disyuntiva, en caso de que EE.UU. e Israel pongan en marcha sus planes de agresión contra Irán: o se alinean totalmente con los agresores, lo cual es considerado por algunos observadores poco probable, teniendo en cuenta el papel de Israel como aliado principal y socio de Estados Unidos, o tratan de establecer ciertas limitaciones al uso de los enclaves norteamericanos en sus territorios; o se declaran públicamente neutrales, lo cual representaría un duro golpe político para los agresores.

Si nos atenemos al conocido y justo refrán de que "Estados Unidos no tiene amigos, sólo tiene intereses", no cabe duda de que han colocado a estos "amigos" del Golfo ante una difícil decisión.

Selección en Internet: Niurka Farrat Cabrera

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP) _ El ex presidente Fidel Castro reapareció en un programa de la televisión cubana el lunes, la segunda salida a escenarios más o menos públicos en una semana.

Castro se vio relajado, delgado y con la voz un poco más cascada que en otras épocas pero locuaz, vestido de uniforme deportivo azul oscuro y una camisa a cuadros abajo.

El ex gobernante, quien en agosto cumple 84 años, estaba sentado en una especie de estudio de trabajo, con las paredes pintadas de blanco, escasos adornos y frente a un escritorio de madera donde también se encontraba el conductor habitual de la Mesa Redonda --Randy Alonso-- un foro diario de la televisión isleña.

Al parecer el programa fue grabado el 11 de julio, el domingo, según los propios dichos de Castro mientras hablaba de algunos sucesos en torno a la tensa situación en Irán, pero no se informó cuándo se produjo con exactitud.

Un comunicado previo publicado en medios de prensa isleños indicó que Castro iba a ser el invitado "especial" para hablar sobre la situación en el Medio Oriente.

Según Castro el desarrollo del conflicto en aquella región del mundo desembocará en un ataque nuclear de Estados Unidos e Israel a Irán para el que la opinión pública debe estar preparada.

"Lo peor es la resistencia que van a encontrar, que no tenían en el caso de Irak", manifestó el ex mandatario, quien recordó que la propia Cuba estuvo en peligro de un bombardeo atómico al comienzo de la revolución en 1962.

Castro también leyó muchos informes sobre el ascenso del armamentismo y comentarios de columnistas que criticaron la estrategia de seguridad de Estados Unidos y del presidente Barack Obama.

Enfermo desde 2006, cuando sorpresivamente delegó el poder, el ex mandatario no suele mostrarse en foros o eventos y sólo circulan de él fotos o videos con personalidades que recibe o sus "Reflexiones" columnas de opinión publicadas en medios de prensa oficiales sobre temas nacionales y últimamente cada vez más seguido asuntos internacionales.

Esta es la segunda salida más o menos pública del ex gobernante en esta semana luego de que blogueros cubanos y luego medios oficiales mostraron el fin de semana fotos del ex mandatario durante una visita a un centro de investigaciones científicas.

La Mesa Redonda es un programa en el cual las autoridades cubanas a través de periodistas, académicos o expertos suelen fijar sus posiciones sobre temas de actualidad y se transmite en cadena por radio y televisión.

En la mañana del lunes el periódico oficial Granma también publicó una de esas "Reflexiones" de Castro titulada "El Origen de las Guerras" -sobre los peligros de una confrontación bélica en el Medio Oriente- y una foto de la visita al Centro Nacional de Investigaciones Científicas que se produjo el miércoles pasado, pero que fueron difundidas en Internet por blogueros cubanos el fin de semana.

Al conocerse la noticia sobre su comparecencia televisiva y las fotos en las calles cubanas hubo sorpresa este lunes entre la población.

"La foto y ahora la Mesa Redonda eso es para dar un mensaje que quiere decir: 'Estoy aquí y no estoy ajeno a nada de lo que esta pasando... y soy parte de todas las decisiones que se están tomando, para que nadie se equivoque sobre todo fuera de Cuba", manifestó a la AP Magaly Delgado, una jubilada de 72 años. "Esto no es nada casual esto es calculado", agregó.

Castro delegó el poder en julio de 2006, cuando estuvo en peligro de muerte debido a una enfermedad intestinal. Lo sucedió su hermano Raúl.

Antes de esa enfermedad, que prácticamente lo mantuvo recluido, Castro era un participante cotidiano de las "Mesas", en las cuales intervenía durante horas, pero desde entonces se limitó a recibir amigos en privado, mientras la televisión o los periódicos mostraban imágenes de él.

En una ocasión en estos cuatro años, cuando corrían versiones sobre su muerte, recibió a uno de los periodistas de la "Mesa Redonda" en una casa particular.

LA HABANA, **12 JUL (EFE).-** El ex presidente de Cuba Fidel Castro reapareció hoy en un programa de televisión para analizar la situación en Oriente Medio, en la misma jornada en la que se prevé que siete presos políticos salgan de la cárcel y viajen a España con sus familias.

Castro, que el 13 de agosto cumplirá 84 años, apareció vestido con camisa de cuadros bajo una chaqueta deportiva, sentado tras una mesa y con voz pausada en el programa "Mesa Redonda", emitido desde un lugar distinto al estudio de televisión habitual.

Desde que una enfermedad le obligó a ceder el poder a su hermano Raúl en 2006, Fidel Castro ha sido entrevistado en un par de ocasiones en la televisión estatal cubana, concretamente en junio y en septiembre del año 2007.

En agosto de 2009, la televisión estatal mostró un vídeo de Fidel Castro con motivo de un encuentro con jóvenes venezolanos que lo visitaron en su residencia.

La reaparición del líder cubano se produce dos días después de conocerse una visita suya al Centro Nacional de Investigaciones Científicas (CNIC) en la que es la primera aparición pública desde 2006 fuera de su residencia y documentada con fotografías.

Esa visita se realizó el 7 de julio, el mismo día en que su hermano Raúl se reunía con el cardenal Jaime Ortega, máxima autoridad católica de la isla, y con el ministro español de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, para anunciar el proceso de excarcelación gradual de 52 presos políticos en los próximos cuatro meses.

En el programa emitido esta tarde en Cuba, se encuentran también como invitados el director del CNIC, Carlos Gutiérrez; el historiador Rolando Rodríguez y el presidente del Centro de Estudios de la Economía Mundial, Osvaldo Muñoz.

Fidel Castro ejerció el poder ejecutivo en Cuba durante 49 años y 55 días y aún es el primer secretario del Partido Comunista, el único legal en la isla.

POR ROSA TANIA VALDÉS

LA HABANA, JUL 12 (REUTERS) - El ex presidente cubano Fidel Castro participó el lunes en un programa informativo de la televisión estatal, en su segunda aparición pública en una semana, luciendo recuperado de la enfermedad que lo sacó del ruedo político hace cuatro años.

El líder de 83 años habló en una entrevista aparentemente grabada en el programa "La Mesa Redonda", vistiendo un conjunto deportivo gris y negro, e inició su participación con voz pausada advirtiendo sobre "el riesgo inminente de una guerra" en Oriente Medio, mensaje que ya había dado en varias reflexiones por escrito en la prensa oficial.

Castro fue reemplazado en la presidencia por su hermano menor Raúl en el 2008, tras varias cirugías por una enfermedad intestinal que lo tuvo al borde de la muerte hace cuatro años.

No estaba claro si el programa era grabado, pero en los alrededores del canal estatal donde habitualmente Castro participaba activamente en "La Mesa Redonda" antes de caer enfermo no se vieron indicios de su eventual presencia ni el reforzamiento de la seguridad.

Su reaparición en público coincide con un momento político histórico para Cuba tras un acuerdo anunciado la semana pasada entre el Gobierno y la Iglesia Católica para excarcelar a 52 presos políticos, que ha sido visto como el inicio de mejores relaciones con Estados Unidos y Europa.

Castro ha seguido políticamente activo escribiendo artículos de prensa y recibiendo a líderes de países aliados, visitas de las que han sido publicadas fotos, además de mantener su influyente cargo como primer secretario del gobernante Partido Comunista.

Pero fue visto en persona recién el miércoles pasado en el Centro Nacional de Investigaciones Científicas de Cuba, donde habló con trabajadores, lo que no sucedía desde el 26 de julio del 2006, cuando dio un discurso oficial público.

Blogueros oficiales dijeron que Castro "saludó" y "tiró besos", mientras que el director del centro aseguró que "está bien mentalmente".

Su última participación en una entrevista grabada por televisión fue hace 11 meses, al conversar con el mismo entrevistador del programa del lunes pero en esa ocasión fue sobre Vietnam y sus progresos.

En aquel momento prometió que se presentaría más seguido, pero no ocurrió.

PREOCUPADO POR "GUERRA NUCLEAR"

Medios locales ya habían adelantado que iba a tratar sobre "los peligrosos acontecimientos que tienen lugar en el Oriente Medio".

En su intervención, Castro continuó argumentando que "Rusia y China pudieron haber vetado y no vetaron" las recientes nuevas sanciones sobre Irán por su programa nuclear, que Occidente cree que encubre la intención de fabricar una bomba atómica pese a que Teherán lo ha negado insistentemente.

También rememoró la crisis de los misiles en 1962, uno de los puntos más candentes de la Guerra Fría que puso al mundo al borde de un conflicto nuclear y estalló entre Estados Unidos, la Unión Soviética y Cuba cuando Washington descubrió bases militares con misiles nucleares soviéticos en la isla.

Castro no aparecía en público desde el 2006, aunque se ha mantenido políticamente activo escribiendo artículos de prensa y recibiendo a líderes de países aliados con quienes suele fotografiarse. El ex mandatario aún mantiene su cargo como primer secretario del gobernante Partido Comunista.

En las últimas semanas ha dedicado varios artículos de prensa, que son reproducidos por los medios oficiales en la isla, al tema de Irán y los conflictos en Oriente Medio, arremetiendo contra las políticas de Israel y Estados

"El Imperio (Estados Unidos) está a punto de cometer un impagable error sin que nada lo pueda impedir. Avanza inexorablemente hacia un siniestro destino", escribió Castro a inicios de julio, aludiendo a las sanciones y medidas estadounidenses contra Irán para frenar su despliegue nuclear.

En el artículo, titulado "La felicidad imposible", agregó: "No nos queda otra alternativa que enfrentar las consecuencias de la catastrófica guerra nuclear que en brevísimo tiempo estallará".

En un artículo publicado el lunes y que tituló "El origen de las guerras", Castro volvió a escribir sobre el conflicto. "Afirmé el 4 de julio que ni Estados Unidos cedería, ni tampoco Irán; una, por el orgullo de los poderosos, y otra,

por la resistencia al yugo y la capacidad para combatir, como ha ocurrido tantas veces en la historia", sostuvo. El programa "La Mesa Redonda" fue creado por Castro en medio de la disputa internacional en torno a Elián

González, el niño náufrago cubano que escapó junto a su madre en una balsa precaria rumbo a Estados Unidos. Más del 70 por ciento de la población cubana nació después de la revolución liderada por Castro en 1959, los que por décadas se acostumbraron a largos discursos y frecuentes apariciones en televisión.

Poco a poco han ido acostumbrándose al liderazgo de su hermano Raúl, más "discreto", según el mismo reconoce.

Muchos cubanos consultados por REUTERS despertaron sorprendidos. "Maravilloso, si las ganas que tenemos nosotros de verlo es muy, muy grande (...) El pueblo hace mucho tiempo que no lo ve", dijo a REUTERS Paula Alfonso, una empleada del Ministerio de la Azúcar cuando llegaba a su trabajo.

LA HABANA, 12 (ANSA) - El ex presidente cubano Fidel Castro, reconoció hoy que cometió un "error" al advertir que se iniciaría en breve una guerra nuclear a causa de las sanciones a Irán, pero insistió en que aún "todo pende de un tenue hilo".

La prensa oficial cubana anunció esta mañana que Castro se presentará hoy lunes en la tarde en un programa de análisis de la televisión cubana, la Mesa Redonda, precisamente para participar en un análisis sobre el Medio Oriente.

"Debo hacerme una autocrítica. Cometí el error de afirmar en la Reflexión del 27 de junio que el jueves, viernes o a más tardar el sábado (pasados) se desataría el conflicto", subrayó Castro en un nuevo artículo de los que suele escribir para la prensa local.

Castro explicó que basó su predicción en que "buques de guerra israelitas navegaban hacia ese objetivo junto a las fuerzas navales yanguis. La orden de registro de los mercantes iraníes estaba ya dada".

Atribuyó su "error" al "tortuoso lenguaje" de los documentos del Consejo de Seguridad de Naciones, que advertían sobre un lapso de 90 días antes de que se tomara alguna medida contra Irán y a que faltaban "dos párrafos claves" en los que él leyó para hacer su artículo.

"Mi propósito principal fue advertir a la opinión pública internacional de lo que estaba ocurriendo", expuso y reiteró que sobre el estallido de una guerra en torno a Irán aún "todo pende de un tenue hilo".

LA PAZ, 12 JUL (EFE).- El presidente de Bolivia, Evo Morales, ratificó hoy su respeto y admiración por el líder cubano Fidel Castro, que reapareció públicamente, y comentó que sus posiciones siguen produciendo reacciones de opinión en el mundo.

El gobernante izquierdista dijo en rueda de prensa que "Fidel es un sabio" y sus opiniones "siempre reflejan y crean cierta conciencia", tras ser consultado por Castro, quien se prevé que en las próximas horas participe en un programa de televisión.

"Mi respeto y admiración a Fidel. Con tanto años sique generando opinión en el mundo", dijo Morales, al recordar que en una visita de hace unos meses al dirigente cubano le impresionó su "lucidez" y la cantidad de información que manejaba.

Castro aparecerá en las próximas horas de hoy en un programa de la televisión estatal cubana para "valorar los peligrosos acontecimientos que tienen lugar en Oriente Medio", según anuncia el periódico oficial Granma.

Este fin de semana se divulgaron fotos de una reciente visita de Castro al Centro Nacional de Investigaciones Científicas, en la que ha sido su primera aparición pública documentada desde que enfermó y cedió el poder a su hermano Raúl en 2006.

GIJON, ESPAÑA, JUL 12 (REUTERS) - Como muchos, Fabián Escalante recuerda lo que hacía cuando escuchó que le dispararon al presidente estadounidense John F. Kennedy: intentaba evitar que la Agencia Central de Inteligencia (CIA) derrocara al Gobierno cubano con la ayuda de exiliados anticastristas.

Años más tarde, cuando había ascendido a la jefatura del Departamento de Seguridad del Estado de Cuba, estaba en condiciones de examinar si esos mismos exiliados podían haber tenido participación en el asesinato del joven y apuesto presidente el 22 de noviembre de 1963 en Dallas.

Escalante no dijo saber quién mató a Kennedy, pero comentó que exiliados cubanos contratados por la CIA habían planeado asesinarlo en dos ocasiones en noviembre de 1963 porque sentían que el presidente de Estados Unidos había hecho muy poco para derrocar al Gobierno de la isla caribeña.

"Ellos tenían los recursos, los medios y los deseos", dijo en una entrevista en el marco de la Semana Negra, el festival de literatura sobre crimen que se celebra en Gijón, en el norte de España.

"¿Cuál era el final de esta historia? Era asesinar a Kennedy; lanzar una campaña feroz contra Cuba, como se hizo, de ser el asesino; matar a Fidel Castro pocos días después, el 7 de diciembre; e invadir a Cuba", agregó.

Escalante trabajó con miembros de la selecta Comisión de Asesinatos de la Cámara de Representantes de Estados Unidos en las investigaciones de la muerte de J. F. Kennedy, cuando éstos viajaron a Cuba en 1978 para reunir datos sobre las actividades de exiliados cubanos.

En su retiro, ha publicado muchos de sus hallazgos en libros, junto con la investigación que ha llevado a cabo desde que creó el Centro de Estudios sobre la Seguridad en 1993.

SEGURO DE VIDA

Escalante dijo que un exiliado anticastrista y ex agente de la CIA que puede dar indicios sobre el asesinato de Kennedy es Luis Posada Carriles, quien vive en Miami y es buscado en Cuba bajo cargos de planear el atentado de 1976 contra un avión de Cubana de Aviación en el que murieron 73 personas.

Posada Carriles también es acusado de haber participado en una ola de atentados a hoteles en 1997 que buscaban desestabilizar a Cuba y ahuyentar a los turistas, pero Escalante duda de que el Gobierno estadounidense decida deportarlo para que sea juzgado en la isla.

"Tiene su seguro de vida, que es lo que conoce del complot de Kennedy", dijo Escalante.

"El y (su compañero de exilio) Orlando Bosch estuvieron en el vértice de este complot contra Kennedy. Le recuerdo que tanto él como Posada estuvieron en Nueva Orleans, formaron parte de este mecanismo terrorista que había en Nueva Orleans, que es donde se urdió el complot para asesinar a Kennedy", añadió.

MERENGADA DE VENENO

Ahora de 69 años, Escalante tenía apenas 18 cuando una revolución dirigida por Fidel Castro tomó el poder en 1959. En los años siguientes, él y otros jóvenes novatos crearon un servicio de contrainteligencia desde cero.

Fue invitado a participar en el festival español del género literario conocido como novela negra porque los organizadores sostienen que la ficción está a la altura de un mundo que él ha descubierto, en el cual la CIA conspiró para tumbar la barba de Castro o envenenar a los cubanos con monedas infectadas.

Escalante perteneció a la Sección Q en 1961, formada por funcionarios cuya tarea era frustrar los esfuerzos de la llamada operación JMWAVE CIA, basada en Florida y dirigida a llevar a cabo actos de sabotaje en Cuba con un presupuesto de 100 millones de dólares y 4.000 agentes.

En su libro "Acción Ejecutiva", Escalante lista 634 conspiraciones para matar a Castro entre 1959 y el 2000, incluyendo 168 complots que pudieron haber sido exitosos.

Escalante dijo que el que estuvo más cerca de matar al líder cubano fue un agente de la CIA que trabajaba en el antiguo hotel Hilton en La Habana y trató de poner veneno en una merengada de chocolate que ordenó Castro.

Sin embargo, una cápsula que contenía la toxina botulínica y estaba pegada al lado del compartimiento del congelador en el bar se rompió cuando el agente trató de tomarla.

Escalante dijo que la Sección Q interceptó a menudo documentos falsos enviados por la CIA a sus agentes en Cuba, que eran tan buenos como los auténticos, por lo que utilizó uno para sí mismo.

"En esa época, las medidas de seguridad a la documentación eran muy ligeras. No había papel de seguridad, nada de eso. Era un papel que se metía con un nailon, con una foto y un cuño del Ministerio de Transporte. A partir de eso, empecé a conducir con una licencia de la CIA", contó.

SAN SALVADOR, 12 JUL (EFE).- Las células terroristas fundadas por el anticastrista Luis Posada Carriles en Centroamérica están activas desde 2009, reveló hoy la prensa salvadoreña, que cita informes de inteligencia locales y cubanos.

"Las células están activas y nunca dejaron de estarlo", dijeron dos agentes cubanos que hablaron con el rotativo La Prensa Gráfica bajo la condición del anonimato.

Indicaron que la actividad de estos grupos, encargados de perpetrar varios atentados dinamiteros en Cuba en 1987, siguió la "lógica de calma estratégica: los reclutas pasaron a una especie de retiro temporal hasta que hubiese un nuevo llamado de los jefes, los financistas".

Las células creadas por Posada Carriles se incubaron "bajo el amparo de diferentes administraciones gubernamentales en Honduras, Guatemala y El Salvador", agregó el informe, y añadió que en ese entonces el

precio por entrar a Cuba y colocar explosivos era de 20.000 dólares y que a los salvadoreños les ofrecían 1.500 dólares.

La versión señaló que este aparato tiene "una fórmula similar" a la de Al Qaeda, al usar "células clandestinas formadas por pocas personas, independientes las unas de las otras, que pueden estar dormidas durante años y se activan cuando una nueva misión las requiere".

Según la investigación, el 30 de mayo de 2009, en la víspera de la toma de posesión del presidente Mauricio Funes, se celebró una reunión en San Salvador, en la que participaron dos cubanoestadounidenses que entregaban dinero a las células que funcionaban en Guatemala, y el salvadoreño Francisco Chávez Abarca, detenido el pasado 1 de julio en Venezuela y llevado a Cuba.

La Prensa Gráfica detalló que los informes de la inteligencia salvadoreña advierten que el hecho de que en esa reunión estuvieran Chávez Abarca y "viejos socios" de Posada Carrilles parece darle la razón a los agentes cubanos, identificados como Fraile y Pericle.

Los informes señalan, asimismo, que la intención del grupo de Chávez Abarca "era hacerse con un misil SAM7 que se supone se encuentra en el país", y que, según las fuentes, fue hallado en manos de un presunto narcotraficante radicado en Miami, al que el matutino identifica como George Nayor.

El canciller venezolano, Nicolás Maduro, ha señalado que Chávez Abarca forma parte del grupo de "terroristas" que el Servicio Central de Información (CIA) de EE.UU. "preparó y financió" para actuar principalmente en Centroamérica bajo el mando de Posada Carriles.

El anticastrista, de 82 años y ex agente de la CIA, está acusado por Venezuela y Cuba de ser el responsable, entre otros delitos, de hacer estallar en pleno vuelo un DC-8 de Cubana de Aviación el 6 de octubre de 1976, acción en la que murieron sus 73 ocupantes, y de atentados contra instalaciones turísticas de la isla.

LA HABANA, 12 JUL (EFE).- El disidente cubano Guillermo Fariñas, que estuvo en huelga de hambre y sed más de cuatro meses para pedir la libertad de los presos políticos enfermos, dijo hoy a Efe que varios opositores cuya próxima excarcelación se anunció lo llamaron para agradecerle la protesta en favor de su causa.

"Entre ayer (domingo) y hoy hablé con los 18 que están por salir del Combinado del Este, y en la medida que van llegando ellos me van llamando", indicó Fariñas a EFE en conversación telefónica desde el hospital de la ciudad de Santa Clara (270 kilómetros al este de La Habana), donde aún permanece internado.

Las autoridades cubanas están agrupando en la prisión Combinado del Este de La Habana a los presos que han aceptado viajar a España y que suman veinte, de acuerdo con una nota de prensa divulgada este lunes por la Iglesia católica.

El Gobierno de Raúl Castro se ha comprometido a liberar gradualmente en un plazo máximo de cuatro meses a 52 presos políticos, en el marco del diálogo que ha abierto con la jerarquía católica de la isla, un proceso apoyado por España, que recibirá a todos los disidentes de este grupo que deseen viajar a ese país.

Fariñas dijo que muchos de los presos políticos de este programa de excarcelaciones le han planteado que "gracias a la posición mía ellos estarán en libertad nuevamente", pero les digo que si (ellos) no se hubieran mantenido en esa actitud digna, yo no hubiera tenido la moral para hacer lo que hice", recalcó.

El periodista independiente y psicólogo de 48 años dejó el pasado 8 de julio la protesta que había comenzado, tras la muerte del preso político Orlando Zapata en febrero último, para exigir la libertad de los opositores encarcelados enfermos.

"Pienso que todo ciudadano cubano tiene derecho a salir del país y entrar en él, como establece la Declaración de Derechos Humanos de las Naciones Unidas. Cada persona tiene ese derecho y hay que respetarlo, y que todos (estos presos) tienen el espíritu de continuar haciendo oposición en el exilio", añadió.

Según Fariñas, "esto es una ventana abierta de la gran casa que es la nación cubana, pero todavía quedan 115 (presos políticos) y deben ser liberados todos".

De su actual estado de salud explicó que los médicos que le atienden han tenido que suspender el tratamiento contra el trombo que le apareció en la vena yugular y le aplican ahora antibióticos para disolver un hematoma que tiene en la (vena) femoral derecha de una pierna.

Además, al agua, zumos de frutas y gelatina que desde hace varios días ya está ingiriendo por vía oral, hoy se ha sumado un caldo de pollo, que en principio ha asimilado "bien".

Sin embargo, no está previsto que pueda salir del hospital hasta finales de mes, en función de su evolución.

Cuando llegue el momento de regresar a su casa dijo que planea "volver al periodismo digital, escribir artículos, terminar algunos libros" y esperar hasta el 7 de noviembre próximo, el plazo dado por el Gobierno cubano para concluir las liberaciones.

"Entonces valoraremos nuevamente lo que vamos a hacer", manifestó Fariñas.

LA HABANA, 12 JUL (EFE).- Veinte presos políticos cubanos han aceptado hasta ahora quedar en libertad abandonando Cuba para viajar con sus familias a España, donde mañana llegarán los siete primeros, según datos del Gobierno español, mientras en la isla se mantiene mutismo oficial sobre el detalle de estos viajes.

Ni las autoridades cubanas ni la Iglesia Católica, portavoz oficial de este proceso enmarcado en sus gestiones ante el Gobierno de Raúl Castro, han informado sobre cuándo partirá el primer grupo de presos con sus familias ni

quiénes lo integrarán.

En España, fuentes del Ministerio de Exteriores dijeron que siete presos y sus allegados llegarán mañana martes a territorio español en sendos vuelos de Air Europa e Iberia.

Según las fuentes, en el primer vuelo viajarán Pablo Pacheco, Omar Ruiz, Antonio Villarreal, Julio César Gálvez, José Luis García Paneque y Léster González y sus familiares.

En el siguiente avión, de Iberia, llegará Ricardo González Alfonso.

En total, serán alrededor de cincuenta, entre los excarcelados y sus familiares, las personas que viajen a España.

Por su parte, el Arzobispado de La Habana sólo notificó hoy que se elevan a 20 los disidentes encarcelados que "han aceptado" irse a España, al anunciar tres nuevas excarcelaciones, que se suman a los 17 nombres divulgados desde el pasado jueves.

Según fuentes de familiares y disidentes, el propio cardenal Jaime Ortega, máxima autoridad católica de la isla, se ha puesto en contacto telefónico con presos y familias para consultarles sobre si están dispuestos a trasladarse a España.

Queda por saber qué pasará con aquellos que deseen permanecer en Cuba. Según afirmaron el pasado domingo las Damas de Blanco, familiares del "Grupo de los 75, seis de los hasta ahora consultados han dicho que quieren continuar viviendo en su país.

Durante el fin de semana, los presos cuyo viaje se aproxima fueron agrupados en la prisión Combinado del Este (La Habana) donde se les han efectuado chequeos médicos y tramitado sus documentaciones para viajar, dijeron familiares que han podido hablar telefónicamente con ellos.

Las autoridades cubanas también les han entregado un "módulo de ropa" con varias prendas de vestir -después de haberles tomado medidas, explicó la esposa de uno de los presos- y útiles de aseo personal.

Mientras tanto, algunas familias recibieron este lunes un aviso de agentes de la Seguridad del Estado cubano para que tuvieran todo preparado para partir.

EFE constató cómo las esposas de dos disidentes preparaban en sus casas de La Habana las maletas para viajar.

"Esta incertidumbre es insoportable, qué trabajo les cuesta decirnos cuándo", dijo a EFE Irene Viera, esposa de Julio César Gálvez, que se comunicó con su esposo por última vez el domingo por la noche.

En su opinión, es "muy raro" que Gálvez no haya llamado hoy desde la cárcel, y por eso supone que la salida debe ser cuanto antes.

Durante el pasado fin de semana, las familias de presos cuya liberación se acerca y que viven en provincias fuera de La Habana fueron trasladadas a dependencias oficiales en la capital cubana.

El Gobierno de Raúl Castro se ha comprometido a liberar gradualmente a 52 presos políticos en un plazo máximo de cuatro meses.

Se trata de los disidentes del grupo de los 75 -opositores condenados a penas de hasta 28 años de prisión en la ola represiva de la Primavera Negra de 2003- que todavía quedaban en la cárcel.

Ese proceso de liberaciones es fruto del diálogo entre la Iglesia Católica cubana y el Gobierno de Cuba, un proceso que ha sido apoyado y acompañado por el Ejecutivo español con la reciente visita de su ministro de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, durante la cual se anunciaron las excarcelaciones.

En la misma jornada en que el primer grupo de presos saldrá de la cárcel para viajar a España, medios oficiales de la isla anunciaron que aparecerá en televisión el ex presidente Fidel Castro.

El líder de la Revolución cubana ha vuelto a ser noticia este fin de semana al conocerse que, por primera vez desde que enfermó y cedió el poder a su hermano Raúl en 2006, abandonó la residencia donde se recupera para realizar una visita pública al Centro Nacional de Investigaciones Científicas (CNIC).

Esa visita se produjo el 7 de julio, el mismo día en que su hermano Raúl se reunió con el cardenal Ortega y con Miguel Ángel Moratinos para tratar el proceso de excarcelaciones.

SANTANDER (ESPAÑA), 12 JUL (DPA) - Once de los presos políticos cubanos que el régimen de Raúl Castro ha decidido excarcelar en el marco del diálogo con la Iglesia católica llegarán el martes a España junto a sus familias, según confirmó hoy el ministro de Exteriores, Miguel Ángel Moratinos.

El grupo, que tenía prevista su partida de La Habana en la noche del lunes, se compone de unas 65 personas. Aterrizarán en el país europeo a bordo de dos aviones. Una vez entren en España podrán decidir si se quedan o se van "donde consideren oportuno", explicó Moratinos en Santander.

"Desde luego, contarán con el apoyo y asistencia del Gobierno español", aseguró el ministro. Cruz Roja española y la Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR) se ocuparán de "las primeras necesidades logísticas" de los recién llegados, entre ellas la vivienda.

"Se les buscará un lugar donde puedan permanecer y se les ayudará en todo lo posible para que ya, como ciudadanos libres, decidan si quieren residir en España, con sus papeles en regla, o irse a otro país", añadió Moratinos.

El ministro apuntó al "mensaje" que Cuba y Raúl Castro han querido transmitir con la excarcelación. "Él mismo (Castro) nos aseguró que quieren cerrar el episodio de los disidentes políticos, por lo que todos estos presos serán

liberados", dijo Moratinos.

El Partido Popular (PP) de Mariano Rajoy, el principal de la oposición española, pidió que los disidentes que vayan siendo liberados no tengan que salir de Cuba si no quieren. Que "no sufran necesariamente el exilio de la isla si quieren permanecer en su país", indicó la "número dos" de la formación, María Dolores de Cospedal.

"Hay que resolver caso por caso la situación de estas personas", dijo al respecto Moratinos. "Algunas de ellas todavía no han decidido si se quieren quedar o venirse, pero todos estarán el libertad", indicó.

El régimen cubano decidió la semana pasada excarcelar a 52 presos políticos, como resultado de su diálogo con la Iglesia católica. El anuncio se produjo durante la visita de Moratinos a la isla.

Los 52 opositores irán siendo liberados a lo largo de tres o cuatro meses, según el acuerdo Iglesia-Estado.

Son los pertenecientes al Grupo de los 75 que aún quedaban en prisión. Fueron encarcelados en la llamada "Primavera Negra" de 2003 y condenados a penas de entre seis y 28 años de cárcel, acusados de trabajar a favor de Estados Unidos. Su encarcelamiento provocó un drástico alejamiento de la comunidad internacional hacia la isla.

SANTIAGO DE CHILE (AP) _ Chile ofreció acoger a los disidentes cubanos que serán liberados gradualmente por el régimen comunista de Raúl Castro, que deseen venir a este país con sus familias, confirmó el domingo la Cancillería.

Un papel protagónico e impulsor de las gestiones chilenas lo desarrolló el senador Patricio Walker, en representación del opositor Partido Demócrata Cristiano, que en marzo se contactó con el canciller Alfredo Moreno para trabajar conjuntamente en favor de los disidentes cubanos.

Moreno, por instrucciones del derechista presidente Sebastián Piñera, ha realizado varias gestiones diplomáticas para lograr que el periodista disidente Guillermo Fariñas depusiera su prolongada huelga de hambre, y la liberación "por razones humanitarias" de los presos de conciencia cubanos, dijo el domingo a la AP una funcionaria de prensa del Ministerio de Relaciones Exteriores que no puede ser citada por su nombre y apellido por las reglas de la Cancillería.

Luego vino el ofrecimiento de Chile de recibir disidentes excarcelados por el régimen de Castro "siempre y cuando fuera la voluntad de ellos y de sus familias", añadió.

"Se les comunicó a los familiares de los presos que serán liberados la opción de refugiarse en Chile, en caso de que quieran venir", dijo Walker al diario El Mercurio en su edición dominical.

Entre la diligencias de Moreno figuran una entrevista el 3 de julio con su par cubano Bruno Rodríguez, en Caracas, durante un encuentro bilateral que sostuvieron previo a la Cumbre de América Latina y el Caribe desarrollada en Venezuela, en la que el chileno abordó la situación de Fariñas.

También se comunicó con el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, y con José Miguel Insulza, líder de la OEA, para que aumentarán la presión sobre Cuba a instancias de tres senadores del opositor Partido Demócrata Cristiano (PDC).

El miércoles último, luego que el canciller español Miguel Ángel Moratinos y la Iglesia Católica cubana anunciarán que el gobierno de Castro liberaría gradualmente a 52 disidentes encarcelados, Moreno se comunicó telefónicamente con el diplomático ibérico para expresarle la disposición chilena a recibir a opositores en este país, precisó la funcionaria de prensa a la AP.

Agregó que Moreno no ha sostenido un contacto directo con las autoridades isleñas.

El senador Walker declaró a El Mercurio que de momento habría dos disidentes interesados en venir a Chile con sus familias. Ellos son Juan Almeida García y Jorge Luis García Pérez Antúnez.

Walker es autor de una decena de proyectos de acuerdo en el congreso en favor de los presos de conciencia en Cuba y en contra del embargo comercial de Estados Unidos a la isla, y ha mantenido contactos con la presidenta de las Damas de Blanco, Laura Pollán, con el disidente Oswaldo Payá y la bloguera Yoani Sánchez, informó El Mercurio.

Cuando el propio régimen cubano publicó en su periódico la inminente muerte de Fariñas, se intensificaron las gestiones que concluyeron con el anuncio esta semana de la liberación de 52 de los presos del llamado "Grupo de los 75", encarcelados desde el 2003. Veinte de los disidentes fueron liberados en los últimos años por razones de salud.

MADRID, 12 JUL (EFE).- Las mujeres cubanas que han luchado por la libertad de sus familiares, disidentes y presos políticos en Cuba, conocidas como las Damas de Blanco, fueron galardonadas hoy el XIII Premio Miguel Ángel Blanco a la convivencia 2010, concedido por el Patronato de la Fundación Miguel Ángel Blanco.

En el Circulo de Bellas Artes de Madrid, Blanca Reyes recibió de manos de Marimar Blanco, presidenta de la Fundación y hermana del fallecido concejal Miguel Ángel Blanco, el premio que reconoce a la asociación cívica cubana su respuesta por la defensa de los derechos humanos y su lucha en favor de los valores democráticos y su valentía ciudadana.

"Para rendir un reconocimiento, apoyo y homenaje a las Damas de Blanco valientes y comprometidas. Son mujeres que les reclaman a la dictadura de los hermanos Castro la libertad de sus esposos, padres, hijos, amigos", señaló Blanco.

La presidenta destacó la labor de las Damas que de manera heroica "con amor, dignidad y coraje le están ganando a la cobardía, a la vileza y al odio" al igual que lo hicieron otras mujeres bajo distintas dictaduras.

Blanca Reyes, representante de las Damas de Blanco en Europa, tras recibir el premio, agradeció a la Fundación y las asociaciones que han apoyado a las mujeres cubanas y aseguró que este galardón "tiene una fuerza especial".

"Porque miró hacia La Habana en momentos muy difíciles, de mucha violencia, un recado directo de personas que han sufrido acosos, secuestro y muerte que han respondido siempre con entereza y con energía de manera cívica y con apego a la vida", dijo.

En el acto fue recordada la memoria de Blanco, concejal por el Partido Popular de Ermua en Vizcaya, secuestrado y asesinado por la banda terrorista ETA, al cumplirse trece años de su fallecimiento.

"Recordar a Miguel Ángel es solidificar la lucha universal por los derechos humanos y por la extensión y profundización de la democracia en cualquier parte del mundo", afirmó Blanco.

En medio de su recuerdo, la hermana del concejal insistió en que ETA "no ha parado su actividad criminal en Euskal Erria" y sigue siendo una amenaza permanente para la sociedad pero que "es posible derrotarles".

Así mismo, señaló que el objetivo de las Damas en Cuba simboliza lo mejor del "Espíritu de Ermua" en la participación, concienciación ética, defensa del Estado de Derecho y dignificación de las víctimas.

"Vestidas de blanco se dirigen cada domingo hasta la iglesia de Santa Rita y después recorren pacíficamente la Quinta Avenida de La Habana en silencio portando las fotos de sus familiares... Desde que comenzaron su actividad han sido amenazadas", contó Blanco.

Reyes, por su parte, manifestó que la Fundación que hoy centra su atención y compromiso con la causa de estas mujeres, no se aparta del momento en que en Cuba varias de ellas recibieron la noticia de la muerte del concejal.

"Ninguna imaginamos en ese entonces que en algún momento tendríamos que recibir las corrientes de afecto, cariño y comprensión del espíritu que se levantó en España y que ya es parte de la reserva moral no sólo de este querido país sino de todos los demócratas del mundo", afirmó la representante.

Reyes no dudó en afirmar que desde que se anunció la concesión del premio algo ha cambiado para las Damas de Blanco, "pues algunos de sus familiares serán excarcelados en próximos días y responden a la actitud digna de los presos y la batalla de 7 años de sus familiares en las calles".

En el encuentro también estuvo presente la escritora cubana Zoe Valdés, quien valoró el esfuerzo de estas mujeres y reclamó a Cuba "no hay patria o muerte, sino libertad y vida".

Igualmente, el escritor Mario Vargas Llosa envió una carta de apoyo a la lucha de estas mujeres, en medio de la liberación de 75 presos políticos en los próximos días.

MIAMI, 12 JUL. (NOTIMEX).- La cantante cubana Olga Guillot falleció hoy a los 87 años en el hospital Monte Sinaí de esta ciudad a donde fue internada la víspera de emergencia, según un reporte del diario 'Nuevo Herald', que cita fuentes allegadas a la familia.

Guillot es considerada una de las figuras más importantes en la historia de la música romántica del siglo XX, pues conquistó al público con su manera apasionada de interpretar temas como "Tú me acostumbraste", "Miénteme" y "La gloria eres tú", entre otras.

SANTO DOMINGO, 12 JUL (EFE).- Los atletas de Cuba exhiben un claro protagonismo en la historia de las más estupendas actuaciones cumplidas en los Juegos Centroamericanos y del Caribe, la cita deportiva regional más antigua del planeta, que en esta ocasión aterrizan en Mayagüez sin la presencia de los isleños.

Nombres sonoros como Alberto Juantorena, Javier Sotomayor, Félix Savón, Teófilo Stevenson, Driulis González, Daniel Núñez, Ana Fidelia Quirot o Jorge Cuervo, y sus equipos de béisbol, voleibol y boxeo, entre otros, han encumbrado a los cubanos a un sitial preponderante en estas lides.

La historia de la perla de las Antillas se tejió tan temprano como en la primera versión de los Juegos, México (1926), donde Ramón Fonst se alzó con tres preseas de oro en esgrima y años más tarde, el velocista Rafael Fortún sumó tres medallas doradas consecutivas en los 100 metros en las ediciones de Barranquilla (1946), Guatemala (1950) y México (1954).

México, Puerto Rico, Venezuela, República Dominicana, Colombia, Panamá, Jamaica, Costa Rica, Guatemala y El Salvador figuran también entre las naciones que han hecho sonar sus himnos nacionales en múltiples ocasiones.

Naciones de menor tradición, como es el caso de Antillas Holandesas, agregan puntos luminosos como fueron los tres títulos de su levantador de pesas Eduardo Adriana en la cita de Caracas (1959), en la que agregó un cuarto oro en el impulso de peso.

El peso pesado cubano Savón fue cuatro veces campeón en igual número de presentaciones, en tanto que Stevenson, otra leyenda del boxeo cubano, aplastó a sus rivales en Santiago de los Caballeros (1986).

Así, otro cubano, el levantador de pesas Daniel Núñez, estableció en La Habana (1982) el primer récord mundial en la historia de los Juegos con un esfuerzo de 132,5 kilos en arranque.

Cuatro años más tarde, sin embargo, la reina de los Juegos no tenía nada de cubana: Silvia Poll, costarricense, nacida en Nicaragua de padres alemanes, cosechó 10 medallas de oro, igualando la proeza de la puertorriqueña Ann Lallande, que lo hizo 20 años antes.

La también boricua Ineabelle Díaz, luchador de taekwondo, es una de las más exitosas atletas en Juegos Centroamericanos y del Caribe con cuatro oros y una plata en cinco presentaciones.

La peleadora puertorriqueña, Savón y la yudoca cubana Driulis González, son los únicos atletas con cuatro títulos en deportes de combate.

El recién fallecido ex campeón olímpico de saltos mexicano Joaquín Capilla fue otro de los grandes atletas que brilló en la región con dos medallas de oro en Guatemala (1950) y otras dos en México (1954).

La mexicana Ana Guevara fue otra de las grandes estrellas en estas ediciones con dos platas en 400 y 800 metros en Maracaibo'98 y dos títulos en El Salvador'02 y Cartagena'06 en su especialidad de los 400 metros.

La dominicana Juana Arrendel, que anunció en enero pasado su retirada de las pistas, fue la reina indiscutible del salto alto como lo confirman sus tres preseas doradas en los compromisos de Maracaibo, El Salvador y Cartagena.

Otro quisqueyano, el levantador de pesas Amaury Cordero, fue un verdadero héroe en su país cuando fue el único atleta local que logró una medalla de oro en los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Santo Domingo (1974), la primera sede que presentó República Dominicana.

En ese año, Alberto Juantorena mostró un adelanto de lo que haría dos años más tarde en los Juegos Olímpicos de Montreal, cuando impuso récords regionales en los 400 y los 800 metros, mientras que Ana Fidelia Quirot, "La tormenta del Caribe", sumó dos títulos en esas mismas modalidades, pero en Santiago'86.

En esa reunión, la velocista bahameña Pauline Davis cruzó en primer lugar en las pruebas de 100 y 200 metros planos.

Ahora que Cuba estará fuera de los Juegos por tercera vez, los demás países centroamericanos y de la cuenca caribeña tendrán la oportunidad de acercarse un poco más a un liderato que en la anterior edición de Cartagena'06 mostró señales de erosión en su solidez.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

MOSCU, JUL 12 (REUTERS) -El presidente ruso, Dmitri Medvedev, dijo el lunes que Irán estaba más cerca de poder construir una bomba nuclear, en declaraciones que fueron recibidas en Washington como señal de una creciente unidad internacional respecto a una línea más dura hacia Teherán.

Las declaraciones de Medvedev fueron las más severas críticas al programa nuclear de Irán que han surgido desde el Kremlin en el Gobierno de Medvedev o su predecesor, el actual primer ministro Vladimir Putin, e indican que Moscú podría perder la paciencia tras años de comprensión con Teherán.

Uno de los grandes objetivos en el "reinicio" buscado por el presidente estadounidense, Barack Obama, en las relaciones con Moscú fue ganar el apoyo ruso a una línea internacional más dura hacia Irán.

"Es obvio que Irán está avanzando hacia poseer el potencial que en principio podría ser usado para la creación de armas nucleares", dijo Medvedev durante una reunión bianual de los embajadores de Rusia en Moscú.

"Irán no está actuando de la mejor manera", dijo Medvedev, quien exhortó a Teherán a "mostrar apertura y cooperar" con la Agencia Internacional de Energía Atómica (IAEA por su sigla en inglés) de Naciones Unidas.

Estados Unidos, grandes potencias de la Unión Europea e Israel sospechan que Irán intenta construir armas atómicas encubriéndolas con su programa nuclear civil. Irán niega las acusaciones y defiende su derecho a poseer energía nuclear.

"BUENA SEÑAL"

"Esto es lo más directo que Medvedev ha sido nunca sobre el programa nuclear de Irán, y debería ser tomado como una buena señal de creciente unidad internacional sobre el programa nuclear de Irán", dijo en Washington un funcionario del Gobierno de Estados Unidos, Barack Obama.

Exhortado por Estados Unidos, Rusia votó a favor de una resolución del Consejo de Seguridad de la ONU el 9 de junio para imponer nuevas sanciones a Irán por su programa nuclear.

Medvedev se declaró escéptico de las sanciones, pero dijo que podrían llevar a la diplomacia.

"He dicho antes que las sanciones como norma no tienen los resultados deseados. Su papel es enviar una señal, estimular el proceso de negociación", declaró Medvedev.

Moscú ha sido el principal socio nuclear de Teherán y construyó la primera planta nuclear iraní cerca de la ciudad de Bushehr, que comenzará a operar durante este año. Rusia también se apuró a felicitar al presidente iraní, Mahmoud Ahmadinejad, tras su polémica victoria en las elecciones del año pasado.

Sin embargo, Rusia mostró consternación por el fracaso iraní por desclasificar los detalles completos de su labor nuclear. Medvedev expresó una creciente preocupación en los últimos meses sobre los fines nucleares de Teherán.

Funcionarios del Kremlin se enfurecieron cuando el líder iraní reprendió a Medvedev en mayo por inclinarse ante lo que Ahmadinejad dijo era la presión estadounidense para aceptar las sanciones.

El jefe del Kremlin, que según diplomáticos aún difiere con Putin sobre asuntos de política mayor como Irán, dijo el mes pasado que estaba alarmado por las afirmaciones estadounidenses de que Irán tenía el suficiente

combustible para un arma nuclear.

La resolución del tema nuclear iraní involucraría mucha paciencia y energía, pero las consecuencias de fallar en lidiar con el asunto serían graves, indicó Medvedev.

"En el momento, se demanda paciencia y la reanudación más rápida de un diálogo productivo con Teherán", declaró Medvedev.

"Si los diplomáticos dejan ir esta oportunidad, entonces esto se convertirá en un fracaso colectivo para la comunidad internacional completa", aseveró.

TEL AVIV, 12 JUL (DPA) - El Ejército israelí consideró hoy legítimo el uso de armas de fuego en el asalto a la "Flotilla de la Libertad" en solidaridad con la Franja de Gaza el pasado 31 de mayo, aunque reconoció una serie de errores, según un informe de investigación militar interna.

Las críticas apuntan a que sólo había un plan de operación sin alternativas para el caso de que se presentara un escenario más peligroso. También la disposición a la violencia de los activistas pro palestinos fue subestimada, afirma el informe, que además critica a los servicios secretos por no presentar una explicación completa de la situación.

Un comando de élite de la Marina israelí atacó el 31 de mayo en el mar Mediterráneo al barco de pasajeros turco "Mavi Marmara" con más de 500 personas a bordo. En el ataque murieron nueve activistas turcos y 45 resultaron heridos, en parte de gravedad. El Ejército dijo que los soldados israelíes actuaron en defensa propia.

Israel frenó así el avance de seis barcos que querían romper el bloqueo a Gaza para llevar más de 10.000 toneladas de ayuda humanitaria, pero desató las críticas internacionales.

La comisión militar interna dirigida por el general Giora Eiland defendió sin embargo la intervención y dijo que ningún país del mundo tiene la posibilidad de frenar a un barco en navegación "de forma no hostil". "El conjunto de la operación es digna de consideración".

Del informe de 100 páginas sólo fueron publicados algunos extractos. No se supo si la comisión recomienda medidas disciplinarias contra oficiales o soldados.

JERUSALÉN, 12 JUL (EFE).- El Ejército israelí fracasó en la planificación del abordaje a una flotilla cargada con ayuda humanitaria para Gaza que acabó con la muerte de nueve activistas el 31 de mayo, según los datos de una investigación militar interna.

Así se desprende de la conclusiones del borrador inicial de la investigación dado a conocer hoy por el Ejército israelí, elaborada por un equipo de expertos encabezado por el general Giora Eiland.

Las Fuerzas Armadas estudiaron lo ocurrido en alta mar en mayo, cuando nueve activistas turcos murieron por disparos de soldados israelíes en el abordaje militar a la "Flotilla de la Libertad", un grupo de barcos que viajaba a la franja de Gaza con ayuda humanitaria.

El documento destaca que la Marina no estaba preparada para la posibilidad de encontrar resistencia y que carecía de los medios requeridos para el caso de que fuera violenta, como ocurrió en una de las embarcaciones, el "Mavi Marmara", donde se registraron los fallecidos.

"El equipo concluyó que no todos los métodos posibles de compilación de inteligencia fueron plenamente desarrollados y que la coordinación entre la Marina, Inteligencia y la inteligencia de las Fuerzas Armadas fue insuficiente", reza el comunicado del Ejército israelí.

El informe sostiene que incluso después de que los comandos que llevaron a cabo el abordaje se dieran cuenta de que las condiciones sobre el terreno no respondían a los cálculos iniciales, éstos no revaluaron el método de acción.

"En cuanto a la valoración de la situación sobre la flotilla, el equipo clarificó que la operación se basó de forma excesiva en un único modo de acción, y que aunque fuera probable, no se valoraron alternativas ni se prepararon para entornos más peligrosos", continúa el documento.

El equipo militar señala que podrían haberse diseñado otras rutas de actuación en caso de que el proceso de preparación de la operación hubiera comenzado con el suficiente tiempo de antelación.

El informe apunta que los comandos navales responsables del abordaje "actuaron correctamente, con profesionalismo, coraje y resolución y que los comandantes mostraron una correcta toma de decisiones. El informe determina además que el uso de fuego real estuvo justificado y que la operación en conjunto es estimable".

Israel sostiene que sus tropas, que interceptaron a los barcos en aguas internacionales, actuaron en defensa propia y abrieron fuego contra los pasajeros que los atacaron con barras metálicas y cuchillos en el momento del abordaje.

Por su parte, la ONG turca IHH, principal organizadora de la "Flotilla de la Libertad", estima que el asalto militar israelí del "Mavi Marmara" fue un "ataque terrorista planeado para matar".

Y defiende que los soldados israelíes abrieron fuego contra los tripulantes del barco tanto desde las lanchas motoras como al descender desde el helicóptero con la intención de "matar directamente a los civiles desarmados que había a bordo".

Israel, que ha rechazado una investigación internacional sobre lo sucedido, tiene abierta otra de carácter civil e interna -que integran juristas internacionales-, que analiza el abordaje a la flotilla.

Ese episodio ha recibido una oleada de críticas internacionales y enturbiado las relaciones diplomáticas y estratégicas entre el Estado judío y Turquía, su principal aliado musulmán, y puesto el foco sobre el bloqueo israelí a la franja de Gaza.

SEÚL, 12 JUL (EFE).- El Mando de la ONU y Corea del Norte celebrarán mañana, martes, una reunión en la zona desmilitarizada de Panmunjom, en la frontera intercoreana, para abordar el hundimiento del buque surcoreano "Cheonan", informaron hoy fuentes oficiales.

En un comunicado, el Mando de la ONU, liderado por EEUU, indicó que el régimen comunista de Pyongyang ha aceptado la propuesta presentada a finales de junio de "discutir" el hundimiento del "Cheonan" el pasado 26 de marzo cerca de la frontera con Corea del Norte, achacado por Seúl a un ataque norcoreano.

La reunión comenzará mañana a las 10.00 hora local (01.00 GMT) en Panmunjom para abordar el suceso, que causó la muerte a 46 marinos surcoreanos.

Según un portavoz del Comando de la ONU citado por la agencia local Yonhap, tras el encuentro de trabajo a nivel de coroneles habrá una reunión de generales de las dos partes.

Un equipo multinacional de investigadores auspiciado por Corea del Sur reveló el pasado 20 de mayo que el naufragio del "Cheonan" fue causado por la explosión de un torpedo lanzado desde un submarino norcoreano, algo que Pyongyang niega.

El Consejo de Seguridad de la ONU condenó el viernes el ataque que hundió la corbeta, aunque sin culpar directamente a Corea del Norte.

Según Yonhap, el Comando de la ONU tiene previsto explicar a los representantes del país comunista que el ataque norcoreano al buque sería una clara violación del armisticio con Corea del Sur.

Las dos Coreas están en una situación de guerra técnica después de que la guerra que los enfrentó entre 1950 y 1953 acabara con un armisticio en lugar de un tratado de paz.

El Comando de la ONU y Corea del Norte celebran regularmente desde 1998 encuentros de generales por mutuo acuerdo para rebajar la tensión en la península. Hasta ahora han tenido lugar un total de 16 rondas de reuniones.

BRASILIA, 12 JUL (EFE).- La CEPAL celebrará a partir de mañana en Brasilia la undécima Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, en la que serán discutidas las políticas que se aplican en la región en materia de igualdad de género.

El encuentro, al que se asistirán representantes de todos los países de la región, será inaugurado por la mexicana Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), en una ceremonia en la que se espera la presencia de la ex jefa de Estado chilena, Michelle Bachelet.

También estaba prevista la asistencia del presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, quien según dijeron hoy a Efe fuentes oficiales no estará en la apertura pero se reunirá con delegaciones que asistirán a la conferencia el próximo miércoles.

Durante los cuatro días que durará la cita será discutido el documento "¿Qué Estado para qué igualdad?", elaborado por la CEPAL y que contiene propuestas dirigidas a reforzar el papel de la mujer en las sociedades y a combatir la discriminación en todos los planos.

El documento, adelantado en parte por la CEPAL, sostiene que "la igualdad de género debe inscribirse en la búsqueda de la igualdad en todos los ámbitos", desde el familiar hasta el laboral, económico o político.

Cita como "urgentes" la búsqueda de "la titularidad y el goce efectivo de derechos, desarrollo productivo y familias equitativas, el acceso a la toma de decisiones en todas a las esferas, la autonomía física como el derecho a vivir una vida libre de violencia y el ejercicio de todos los derechos reproductivos".

Según la CEPAL, sólo la "articulación" de todas las "esferas de autonomía permitirá un círculo virtuoso de la igualdad, en el que el Estado, el mercado y la familia sean agentes responsables de la construcción de sociedades más justas".

El documento propone "avanzar hacia la paridad, no como una cuota mayor a favor de las mujeres, sino como expresión más amplia de la universalidad y entendiendo que se trata de igual participación no sólo en las decisiones de las instituciones democráticas, sino en la vida familiar, productiva y social".

También critica los modelos económicos que imperaron en América Latina y el Caribe en las últimas décadas y afirma que la igualdad de género ha sido "doblemente postergada" por políticas económicas fundadas en "la desigualdad" y "la persistencia del modelo del hombre proveedor como norma de la división sexual del trabajo".

Asimismo, el documento aborda la situación de las mujeres pobres, indígenas y afrodescendientes, "cuya situación de desventaja y discriminación resume las múltiples desigualdades que caracterizan a la región" y las sitúa en "una esfera de especial preocupación".

Entre los asuntos que serán abordados en la conferencia también está la situación en Haití y Chile tras los graves terremotos que han sufrido este año ambos países, en los que según la CEPAL se debe encarar la reconstrucción no sólo en lo físico, sino también en el plano de la igualdad de género.

La Undécima Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe concluirá el próximo viernes, cuando deberá aprobarse el Consenso de Brasilia, que recogerá las conclusiones de los cuatro días de debates.

PEKÍN, 12 JUL (EFE).- La presidenta de Argentina, Cristina Fernández, dijo hoy al recibir el doctorado Honoris Causa de la Universidad Internacional de Negocios y Economía de Pekín, que "el capitalismo del dinero por el dinero esconde una de las mayores corrupciones estructurales de los últimos tiempos".

La presidenta recibió el galardón académico de manos del presidente de la Universidad, Shi Jianjun, que calificó a Argentina de "potencia mundial en recursos para buscar la paz", y añadió que registró un crecimiento sostenido en 2007 y 2008 y que da señales de recuperación tras la crisis.

En el primer acto oficial de su visita de Estado, Fernández destacó que "todos tenemos que cumplir la tarea de combatir con fuerza la corrupción, y añadió que "Argentina aspira a lazos de cooperación armoniosa con China, de beneficio recíproco para ambos países y de desarrollos paralelos".

"La sinergia entre ambos países debe mejorar inteligentemente.

China necesita alimentos para sus más de 1.300 millones de habitantes y Argentina, con sus 40 millones, es el octavo país del mundo en extensión y posee gran capacidad como plataforma de la industria agroalimentaria", añadió Fernández.

Energía y alimentos marcarán el comercio internacional del siglo XXI "y podemos trabajar con China", insistió.

Al referirse a la corrupción, la presidenta argentina separó la individual, que debe abordar la Justicia, y la estructural, "que muchas veces daña a las economías nacionales y que debe combatirse con mayor regulación, control de los usuarios y del Estado y políticas transparentes, antimonopolísticas y diversificadoras".

"Un mayor grado de apertura y de competencia para combatir la corrupción frente a la concentración y monopolios de poder", añadió.

Para Fernández es también corrupción estructural la de las agencias fiscalizadoras de riesgo que pueden falsear datos por dinero o amiguismo.

Sobre el cambio climático, la presidenta destacó que los países desarrollados "y no los emergentes" tienen mayor responsabilidad por sus emisiones de décadas y deberían de hacerse cargo del coste de la reducción.

"En Argentina creemos que la energía nuclear debe volverse a poner sobre el tapete como una de las más limpias e incrementar nuestra capacidad generadora de electricidad, con subsidios a las tarifas y gasto en instalaciones", manifestó.

También explicó la presidenta las políticas fiscales, promocionales o de créditos de tasas blandas a las pymes para salir de la crisis, el plan de infraestructuras, "la mayor inversión pública en 7 años en escuelas, viviendas o autopistas" e insistió que siempre insistiendo en el empleo.

Mañana, martes, Fernández será recibida con una ceremonia oficial y un banquete en el Gran Palacio del Pueblo por el presidente, Hu Jintao, y el miércoles por el primer ministro, Wen Jiabao.

Fernández viaja acompañada por una amplia delegación que incluye al canciller, Héctor Timerman, los ministros de Industria, Débora Giorgi; Planificación, Inversión Pública y Servicios, Julio de Vido; Agricultura, Julián Domínguez; gobernador de La Rioja, Luis Beder Herrera; y el Secretario de Relaciones Económicas Internacionales, Alfredo Chiaradia.

Antes de acudir a la universidad, la presidenta inauguró un seminario de negocios, comercio e inversión multisectorial, organizado por la cancillería argentina, y en el que participan para establecer lazos empresas de ambos países, muchas de ellas pymes.

Fernández visitará el 15 de julio en la Exposición Universal de Shanghái el pabellón de Argentina, el de China, y se reunirá con el alcalde, Han Zheng.

En 2004, China y Argentina firmaron una alianza estratégica y en esta ocasión se espera la firma de acuerdos relativos al transporte ferroviario a la energía, comercio pesquero o de la fruta con el objetivo además de impulsar la compra de aceite de soja argentino por China, y superar los obstáculos surgidos en abril por nuevas exigencias chinas atribuidas a su nueva ley de seguridad alimentaria.

Ambos países son miembros del G20, coinciden en la necesidad de reformar el sistema financiero internacional y creen que el Consejo de Seguridad de la ONU debe de ser más transparente y más justo sin nuevos miembros permanentes, recordó hoy la presidenta argentina.

LA PAZ, JUL 12 (REUTERS) - El presidente de Bolivia, Evo Morales, llamó el lunes a los líderes mundiales a apoyar una resolución de Naciones Unidas que declararía al agua un derecho humano, como clave para frenar el calentamiento global y combatir la extrema pobreza.

El gobernante indígena hizo el llamamiento tras revelar que el proyecto de resolución, presentado el mes pasado por Bolivia y todavía en fase inicial de análisis, ha encontrado firme oposición de varios países, que no identificó.

"Ahora que tenemos problemas serios por el calentamiento global, no es posible que países que tienen mayor responsabilidad por el cambio climático no quieran apoyar este proyecto de resolución", dijo Morales en una conferencia de prensa.

Morales convocó a los jefes de Estado y de Gobierno que se oponen a que el acceso al agua sea declarado un derecho humano a "debatir de frente" el asunto, eventualmente en una cumbre mundial o en las sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas.

Morales apuntó que la Constitución de línea indigenista y socialista vigente desde el año pasado en Bolivia declara derechos humanos a todos los servicios básicos, entre ellos el acceso al agua.

Señaló además que la resolución presentada a la ONU responde a un pedido "clamoroso" de movimientos sociales de todo el mundo que se reunieron en abril pasado en una conferencia alternativa sobre el cambio climático, de la cual surgió también una propuesta dirigida a una cumbre mundial prevista para fin de año en México.

"Mi pedido a los presidentes y gobernantes de los cinco continentes (es) aprobar al agua como un derecho humano, además para cumplir con las metas del milenio, que Naciones Unidas declaró para la dotación de agua y saneamiento básico", dijo Morales.

"¿Por qué los países subdesarrollados tenemos que pagar este calentamiento global, el cambio climático? (...) No es posible que el agua sea un negocio privado, debe ser una tarea del Estado, por eso esta resolución para declarar el agua un derecho humano en todo el mundo", añadió.

GINEBRA, 12 JUL (EFE).- Seis meses después del devastador terremoto que arrasó Haití, aún hay 1,5 millones de personas residiendo en campamentos improvisados, 1,3 millones reciben ayuda alimentaria, y las entidades humanitarias consideran que el proceso de reconstrucción no acabará antes de 7 años.

Este trágico escenario fue dibujado hoy por las agencias humanitarias de la ONU reunidas en rueda de prensa en Ginebra para hacer balance de lo hecho hasta ahora y de lo mucho que aún queda por hacer.

Lo más acuciante: millón y medio de personas aún viven hacinadas en campamentos improvisados tras el sismo y no tienen visos de poder obtener una residencia mínimamente adecuada.

"Tenemos que ser conscientes de la magnitud de la tragedia, fue de una magnitud sin precedentes, y sobre todo ser conscientes de la situación de Haití antes del terremoto, de la pobreza y el subdesarrollo del país", señaló Elisabeth Byrs, portavoz de la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA).

"Antes del terremoto, el 58 por ciento de la población vivía con menos de dos dólares al día, la catástrofe sucedió en un lugar donde la situación era extremadamente complicada. Ahora debemos hacer las cosas bien, reconstruir de manera lógica, más segura y evitando sobre todo la aparición de barrios de chabolas, como había antes", agregó Byrs.

Uno de los aspectos que complica enormemente la tarea es la poca disponibilidad de tierras y el complicado sistema de la propiedad haitiano, según explicó el portavoz de la Organización Mundial de las Migraciones (OIM), Jean Philippe Chauzy.

Volver a los lugares y residencias de origen es casi imposible, dado que la mayoría de los edificios quedaron en ruinas.

Se calcula que a pesar de todo el trabajo realizado, aún quedan 20 millones de metros cúbicos de escombros por limpiar.

El terremoto causó la muerte de 222.570 personas y dejó heridas a 300.572; un 60 por ciento de las infraestructuras del gobierno fueron destruidas y más de 188.383 casas quedaron inhabitables.

El valor total de las pérdidas asciende a 7.800 millones de dólares, lo que equivale al 120 por ciento del Producto Interior Bruto de Haití en 2009.

El 80 por ciento de las escuelas, 3.978, quedaron dañadas o destruidas; ocho hospitales fueron totalmente destruidos y 22 seriamente dañados, más de la mitad de los existentes en las tres regiones afectadas.

Precisamente, la Organización Mundial de la Salud (OMS) especificó que a pesar de todos los retos aún existentes, se ha avanzado enormemente en el área sanitaria.

"De hecho antes del terremoto sólo el 56 por ciento de la población tenía acceso a tratamiento sanitario, y ahora es el 90 por ciento", especificó Paul Garwood, portavoz de la OMS.

"Además, algo realmente destacable es el hecho de que se han podido evitar brotes de enfermedades transmisibles", agregó Garwood.

Otro de los aspectos positivos es que no se han detectado signos alarmantes de malnutrición entre la población infantil, aunque el Programa Alimentario Mundial sigue aportando raciones alimenticias diariamente a 1,3 millones de personas.

Ante dicha situación, la Cruz Roja prevé que para lograr una reconstrucción total "con una sociedad que funcione con las infraestructuras necesarias" se necesitarán entre 7 y 10 años.

"Tenemos que ser realistas y pragmáticos, ésta es una situación excepcional y la reconstrucción también lo será, y llevará mucho tiempo y mucho esfuerzo", concluyó Corinne Momal-Vanian, directora de comunicación de la Oficina de Naciones Unidas en Ginebra.

RESEÑA CABLEGRAFICA

- MANAGUA. El ex presidente de Nicaragua, Arnoldo Alemán, fue ratificado durante la Convención Nacional del Partido Liberal Constitucionalista (PLC) en Managua, como el candidato oficial para participar en las elecciones presidenciales del 2011. Alemán aspira a enfrentarse al candidato del gobernante Frente Sandinista, Daniel Ortega, habilitado para participar en los comicios del próximo año mediante una resolución de la Corte Suprema de Justicia

que declaró inaplicable un artículo constitucional que prohíbe la reelección presidencial consecutiva. El ex presidente Alemán (1997-2002), quien hace aproximadamente un año fue sobreseído definitivamente de una resolución judicial que lo condenó a 20 años de cárcel por delitos de corrupción, tendrá que someter su candidatura a unas elecciones primarias que se realizarán el próximo año entre las distintas fracciones del PLC. (XIN/12)

- BOGOTÁ. La ex secuestrada Ingrid Betancourt, que desató una agria polémica en Colombia al pedir una compensación millonaria por su secuestro a manos de las FARC, descartó una demanda contra el Estado, pero acusó al Gobierno de desprotegerla hace más de ocho años. La ex candidata presidencial franco-colombiana, que estuvo secuestrada durante más de seis años por las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), dijo que la solicitud ha sido mal presentada a la opinión pública y que la cantidad de dinero pedida, 6,8 millones de dólares, es "simbólica". "Lo importante que hay que decir es que no hay demanda y no va a haber demanda contra el Estado y los únicos culpables de mi secuestro son las FARC, y nunca he pensado atacar a los que me liberaron", expresó Betancourt en una entrevista a la cadena radial Caracol. Agregó, además, que el dolor que siente la ha hecho reflexionar enormemente y enfatizó, que ama a su patria y ama a los colombianos. (REU/12)
- BRASILIA. El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, dijo que cuando culmine su presidencia en enero del 2011, aspira a compartir las experiencias exitosas en el área social de su gobierno y transmitir la convicción de que es posible construir "otro mundo". En su programa semanal de radio Café con el Presidente, dijo que tiene que aprovechar la suma de aciertos que tuvo la política social en Brasil, que son muchos- para que puedan intercambiar experiencias con países de América Central, de América del Sur, del Caribe y con África. Insistió en que "lo que queremos es que las personas conozcan lo que estamos haciendo para adaptar, en función de la realidad de ellos, los programas, de la manera que ellos entiendan que deban ponerlos en práctica". (XIN/12)
- LA PAZ. El presidente de Bolivia, Evo Morales, llamó a los líderes mundiales a apoyar una resolución de Naciones Unidas que declararía al agua un derecho humano, como clave para frenar el calentamiento global y combatir la extrema pobreza. El gobernante indígena hizo el llamamiento tras revelar que el proyecto de resolución, presentado el mes pasado por Bolivia y todavía en fase inicial de análisis, ha encontrado firme oposición de varios países, que no identificó. Morales convocó a los jefes de Estado y de Gobierno que se oponen a que el acceso al agua sea declarado un derecho humano a "debatir de frente" el asunto, eventualmente en una cumbre mundial o en las sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas. (REU/12)
- TOKIO. El partido del primer ministro japonés, Naoto Kan, se enfrenta a una situación de incertidumbre tras una derrota en las elecciones parciales al Senado, según reflejan los resultados oficiales dados a conocer este lunes. El Partido Democrático de Japón (PDJ) perdió la mayoría en la Cámara Alta, donde preserva ya sólo 44 de los 54 escaños que poseía y que fueron sometidos a elección, lo que dificultará la introducción de las reformas planeadas. Aunque Kan dio a entender que no renunciaría, de momento no hay a la vista ningún aliado potencial con el que la coalición en el gobierno pueda sacar adelante las reformas programadas. El principal motivo que se ha esgrimido para la penalización al partido de Kan por parte de los electores son los planes del gobierno de subir el impuesto sobre el valor añadido (IVA) de un cinco a un diez por ciento. (DPA/12)

Director: Juan Rivero Fuxá Editora: Juana Calzado Jiménez Sala Digital: Geosvany Pérez Carmenate Asistente de Edición: Raquel Román Gambino, Reseña Cablegráfica: Yurima Valdivieso Gutiérrez Selección Internacional: Carlos A. González Álvarez Corrección: Raquel Román Gambino Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución